

## **TRANSCRIPCIÓN**

COMPARECENCIA CONJUNTA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, Y EL PRESIDENTE DE CHILE, GABRIEL BORIC

Santiago de Chile, 8 de marzo de 2024

## INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Muchísimas gracias, Gabriel, querido presidente. Gracias por tu hospitalidad.

Tengo que descubrir ante la opinión pública chilena que es un extraordinario cocinero, como tuve ocasión de poder comprobar ayer por la noche, en su residencia.

Gracias por la hospitalidad y gracias también a los servicios diplomáticos tanto de Chile como de España, por haber logrado, yo creo que una visita oficial muy productiva para ambos países.

Bueno, sabes que cuando te recibimos en Madrid el pasado mes de julio, pues me comprometí a devolverte la visita aquí a tu país, a Chile, y estoy, estamos sinceramente encantados de estar con vosotros en este segundo viaje mío a esta tierra, a Chile, desde que soy y tengo el honor de ser presidente del Gobierno de España.

Bueno, Chile fue, como he dicho, el primer país de Iberoamérica que tuve el honor de visitar en el año 2018 y desde entonces lo que hemos hecho ha sido estrechar nuestros lazos, y ha terminado el presidente Boric diciendo algo muy importante, ambos países, ambos gobiernos, estamos mostrando una coherencia en cuanto a los dos conflictos ahora mismo abiertos en el mundo, que están copando la conversación global, uno en Ucrania y dos en Gaza, y lo que estamos pidiendo ambos gobiernos, y yo quiero reconocer también en las palabras y en la posición política valiente del presidente Boric, es la coherencia respecto al respeto al derecho internacional, el de la soberanía nacional y la integridad territorial de un pueblo libre como es Ucrania ante la invasión y la agresión de Rusia. Y también respecto al derecho internacional humanitario que claramente se está viendo dañado como consecuencia de la respuesta que está haciendo el gobierno de Israel, en este caso el primer ministro Netanyahu, hacia la población Gaza.

Son más de 30.000 las personas que han fallecido desde el 7 de octubre. Muchos de ellos son niños y niñas, son mujeres y creo que es absolutamente inaceptable que la comunidad internacional permanezca impertérrita ante un problema que nos está afectando a todos y que está avergonzando al conjunto de la comunidad internacional.

Por tanto, yo quiero agradecerte presidente, la posición coherente de respeto al derecho internacional tanto en Ucrania como en Gaza y desde luego puedes contar con el apoyo del Gobierno de España en esa posición.

Pero efectivamente, como antes ha comentado Gabriel, pues bueno, a nosotros, a los dos países nos unen muchas cosas, ¿no?: la lengua, la cultura, la historia, en fin, nos



unen también principios y valores como los que hemos hecho referencia en relación con el conflicto en Gaza y también la guerra en Ucrania.

En fin, para España, Chile es un socio estratégico en América Latina, un amigo con el que mantenemos una relación bilateral intensa y el propósito de mi visita pues es profundizar esa relación, en especial en tres áreas muy importantes que hemos tenido ocasión de abordar en nuestro encuentro.

En primer lugar, el presidente Boric y yo hemos sentado las bases para renovar nuestra alianza estratégica.

Antes lo comentaba quien estaba relatando este encuentro, pero creo que hemos actualizado la relación bilateral, en asuntos que son cruciales para nuestras sociedades en el año 2024 la seguridad, la sostenibilidad medioambiental, la igualdad de género o la diplomacia feminista que ambos gobiernos practicamos

Y este compromiso ha quedado plasmado en una nueva declaración sobre asociación estratégica renovada y en la firma de cuatro importantes memorándums de entendimiento en materia de transición ecológica justa, como ha dicho el presidente, Memoria democrática, tan importante para ambos gobiernos y ambos países, la cooperación antártica y la cooperación en ciencia y en innovación.

En segundo lugar queremos profundizar nuestra relación económica.

Yo creo que la economía chilena y española son especialmente complementarias.

Es lo que he venido a decirle y a trasladar la comunidad empresarial chilena y también española que me ha acompañado en este viaje.

Creo que las fortalezas de un país se apoyan en las fortalezas del otro y en el foro empresarial, bueno pues ha quedado patente ese carácter complementario.

Chile, además, es el primer país de la región que cuenta con un acuerdo marco avanzado con la Unión Europea y yo creo que eso también tiene mucho que ver con el liderazgo del presidente Boric y también de que la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea haya coincidido en el segundo semestre del año 2023, y este acuerdo que se acaba de ratificar en el Parlamento Europeo, pues sí refleja algo, es la sintonía de la Unión Europea y de Chile en materias tan importantes como los derechos humanos, como el feminismo, como el medio ambiente.

Pero también la coincidencia en intereses geoestratégicos.

En especial refleja la perfección, el deseo compartido de impulsar una prosperidad compartida entre la América Latina y el Caribe y la Unión Europea.

Es paradójico y a la vez profundamente simbólico, porque no hay país más alejado de Bruselas en términos en todo el continente americano.

En términos geográficos, me refiero, que Chile y sin embargo, no hay país en todo el continente que disponga de un vínculo tan sólido con el ideal del proyecto europeo como es el caso de Chile.

Yo creo que ese es un camino a seguir por toda la comunidad latinoamericana.

Y finalmente, pero evidentemente no menos importante.

Para dos gobiernos feministas como los que tenemos el honor de liderar. Quiero que este viaje también sirva para que los españoles, españolas, chilenos y chilenas, unamos nuestra voz por una causa que es una causa de derechos humanos, como es la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres.

Yo creo que es un honor, al menos para mí lo es el conmemorar en Chile junto a un presidente feminista como Gabriel Boric, el Día Internacional de la Mujer.

Yo creo que España y Chile compartimos una misión, una visión, mejor dicho, muy, muy semejante, en lo que tiene que ver con la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres, las adolescentes, las niñas en toda su diversidad y que disfruten en plenitud de sus derechos humanos.

Y quisiera poner en valor efectivamente esta declaración conjunta que hemos firmado el presidente Boric y yo mismo, en la que reiteramos algo muy importante y es nuestra voluntad para desarrollar las acciones necesarias y cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible marcados en la Agenda 2030 de Naciones Unidas, en todo lo relativo a la igualdad de género y al empoderamiento de las mujeres.

En fin, como ven, esta es una visita ambiciosa, cargada de contenido y si tuviera que resumir el propósito de nuestra apretada agenda, diría que lo que queremos es reforzar nuestra alianza con Chile, estrechar los lazos con un socio estratégico para España y también para la Unión Europea y avanzar en la defensa de las grandes causas comunes por las que hoy más que nunca, merece la pena, como gobiernos progresistas, alzar la voz.

Así que nada más y muchas gracias.

De nuevo, gracias por la hospitalidad, querido Gabriel.

P.- [Alba Galán, TVE] Buenos días. Soy Alba Galán de Televisión Española y pregunto en nombre de todos los compañeros de prensa de la delegación española que cubrimos este viaje.



A los dos líderes. Quería preguntarles, venimos de Brasil. Ha tenido un encuentro con Lula da Silva, donde reflexionaban que la extrema derecha actúa coordinada internacionalmente.

¿Qué pueden hacer ustedes, líderes progresistas, para frenar la ola de ultraderecha que está creciendo en América y que también se ve en Europa, que puede aumentar su representación en las próximas elecciones europeas?

Y al presidente Pedro Sánchez, en clave más nacional, quería preguntarle si da por consolidada la Legislatura con la aprobación de la ley y de los cambios de la Ley de Amnistía aprobados ayer en comisión.

¿Por qué han cambiado la ley si decían que era impecable? Y en particular el apartado del terrorismo, si era imprescindible para que Puigdemont pueda volver a España en cuanto se apruebe la ley.

## Muchas gracias.

Presidente.- Pues muchas gracias Alba por sus preguntas.

A ver, respecto a la primera de las cuestiones, efectivamente este ha sido un elemento de debate conjunto que hemos tenido ayer por la noche.

También en el tête a tête previo a esta conferencia de prensa entre el presidente Boric y yo mismo, ¿no?

¿Que hay una internacional ultraderechista que se articula?, ¿que tiene recursos económicos y que está avanzando en distintas sociedades.?

Eso es una evidencia. En Europa, lo está haciendo. Y evidentemente lo que hace esta internacional ultraderechista es atacar consensos básicos que hemos construido a lo largo de estas últimas décadas.

Lo estamos viendo hoy, día 8 de marzo, con el feminismo o con la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres, donde hasta incluso políticas, políticas, líderes, mujeres, políticas, en el caso de España, banalizan la cuestión del feminismo y lo que hacen con ello es plantear o minusvalorar el esfuerzo y la causa feminista de muchísimas mujeres, que gracias a su trabajo previo durante años, décadas y siglos, han logrado que, efectivamente, haya mujeres que hoy ostenten responsabilidades políticas tan importantes como aquellas de quien ahora mismo lo que está haciendo es, pues, banalizar el feminismo y lo que ha representado para que las mujeres puedan presentarse a las elecciones, para que las mujeres puedan tener el empoderamiento y estar representadas al máximo nivel, como afortunadamente ocurre en España, ¿no?.

Por tanto, que existe una internacional ultraderechista que ataca esos consensos básicos, sea el feminismo, sea la ciencia y la evidencia científica respecto a lo que representó la vacuna en el COVID 19, o lo que representa el desafío de la emergencia climática, es una evidencia.

Y yo creo que, humildemente, lo que tenemos que hacer desde los gobiernos progresistas o las fuerzas progresistas es, si tenemos el honor de gobernar, pues, atajar uno de los principales males que tiene nuestra sociedad, sino el principal, que es la desigualdad.

Y en eso creo que hoy, además, he hecho referencia en el Foro Empresarial, los datos de la política económica y social que está poniendo en marcha el presidente Boric en Chile, o nosotros mismos en España, desde que tengo el honor de ser presidente del Gobierno en el año 2018, en términos de reducción de desigualdad demuestran y prueban que, en efecto, las políticas económicas que vinculan crecimiento con redistribución de la riqueza son las acertadas para hacer frente a ese principal mal que es la desigualdad.

Respecto a la segunda de las preguntas: ¿consolida o no consolida la legislatura?

A ver. Yo lo siento mucho por la oposición en mi país, pero los españoles y españolas hablaron el pasado 23 de julio y dijeron dos cosas: una, que querían un gobierno progresista cuatro años más y que no querían un gobierno de coalición, a mi juicio reaccionaria entre el Partido Popular y VOX.

Y eso es lo que está haciendo el Gobierno de España.

Desde que hemos iniciado la legislatura hemos subido el salario mínimo interprofesional, hemos revalorizado las pensiones, hemos enviado al Congreso de los Diputados una ley de paridad, acabamos de enviar, o aprobar hoy en un Consejo de Ministros extraordinarios, una ley de trata, contra la trata de seres humanos en España.

Estamos poniendo en marcha toda la agenda progresista que yo me comprometí ante los españoles y españolas a poner en marcha si me daban su confianza el pasado 23 de julio. Y vab a ser cuatro años más de gobierno de coalición progresista, le pese a quien le pese.

Se le hará muy largo, entiendo yo a la oposición, pero así es la democracia y la democracia lo que dijo el pasado 23 de julio del año 2023 es que querían cuatro años más para consolidar avances y continuar con la agenda de transformaciones.

Y en ese programa de investidura que yo planteé a las Cortes Generales también había un elemento importante que venimos arrastrando desde el año 2017. Fíjese que aún hoy, en el año 2024, las preguntas que me hace la prensa española, y es lógico, no lo cuestiono, tienen que ver con una crisis del año 2017, donde yo no era presidente del Gobierno.

Fíjese la cantidad de energía que estamos despilfarrando en hablar sobre una crisis y un conflicto del año 2017 en lugar de hablar, pues no sé de las crisis que sufre el mundo: Gaza, Ucrania; los problemas que tiene España, reales, presentes como es la sequía, como es la desigualdad, como es el mercado de trabajo, la reindustrialización de España.



Por tanto, ¿cuál es la tarea de un gobierno? Pues la tarea de un gobierno, al menos como yo la interpreto, no es polarizar, no es confrontar, sino es llamar a la reconciliación, construir convivencia, porque sin convivencia y sin reconciliación es muy difícil poder sentar las bases para la prosperidad económica y social de un país.

Eso es lo que estamos haciendo con la Ley de Amnistía. Superar unas consecuencias judiciales que desde el año 2017 la política y en consecuencia, la sociedad española viene arrastrando.

Y lo que me llama profundamente la atención es que aquellos que fueron responsables de esta crisis institucional y territorial, como fue el Partido Popular, no se sienta interpelado, sino que incluso se sienta, en fin, ajeno a una crisis que ellos contribuyeron a alimentar y a desarrollar.

Bueno, ese es el sino de la democracia en España, de la derecha española.

Pero en todo caso, yo no voy a eludir mis responsabilidades y mi responsabilidad siempre ha sido, desde que soy presidente del Gobierno, contribuir a la convivencia y a la reconciliación entre catalanes y entre el conjunto de españoles y españolas.

Eso es lo que hace la Ley de Amnistía.

Lo que hicieron los indultos también cuando los aprobé y contaron con el rechazo no solamente de la derecha española, sino también de la duda de muchos españoles y españolas.

¿Estábamos acertando o no estábamos acertando? Bueno yo creo que el tiempo ha demostrado que esa decisión valiente que tomó el Gobierno de España ha sido positiva para la sociedad catalana y también para el conjunto de la sociedad española.

Y yo le pido a la ciudadanía española que pueda ver con dudas la Ley de Amnistía, como pudo ver con dudas también los indultos hace años que confíe en esta medida porque va a ser beneficiosa para la reconciliación y va a ser fundamental para garantizar la prosperidad económica en nuestro país durante los durante los próximos años porque hoy en Cataluña hay inversión, hay turismo, porque hay concordia, porque hay convivencia y porque hay reconciliación. Y la política lo que tiene que hacer es contribuir a esa reconciliación y a esa concordia y a esa convivencia.

Esto me lleva a su pregunta concreta de por qué hemos modificado, no hemos modificado. Mire, tenemos un dictamen de la Comisión de Venecia que nos apuntó algunas mejoras que necesitaba el proyecto de ley y es lo que hemos hecho.

Le digo, el proyecto de ley de Amnistía entró constitucional y va a salir constitucional y va a salir acorde con el derecho europeo como no puede ser de otra manera para una gran democracia como es la democracia española. Y veremos lo que hemos visto siempre en España. Veremos cómo la derecha política española siempre falla a las grandes citas. Y esta es una gran cita. Es una gran cita por la reconciliación y la

concordia entre españoles. Y creo que no hay objetivo más noble para un gobierno que el contribuir a esa reconciliación, esa concordia y esa convivencia.

P.- [Raúl Piña, El Mundo] Buenos días Raúl Piña, del diario El Mundo.Le traslado las preguntas de la prensa española aquí desplazada.

Hoy es el Día Internacional de la Mujer. La igualdad es una prioridad de la acción de sus gobiernos. ¿Hasta qué punto creen que están, a día de hoy, amenazadas estas conquistas?

Y en clave nacional, al presidente Sánchez, quería preguntarle ¿si tiene la certeza o garantías de que Junts va a apoyar los presupuestos, si cree que haber reforzado la ley de Amnistía para dar más garantías a que personas como Carles Puigdemont puedan ser amnistiados va a ayudar a este trámite? ¿Y qué fecha se marca para poder sacarlos? Y si me permite, una última cuestión muy de actualidad. Ayer se formalizó la OPA del grupo húngaro Ganz-Mavag sobre Talgo. ¿Qué respuesta va a dar el Gobierno a este movimiento? Y, si es preciso, tiene pensado intermediar con Orban.

**Presidente.-** Muchas gracias Raúl, por sus preguntas.

Respecto a la última de las cuestiones.

Simplemente decir que estamos trabajando para ver exactamente los detalles de esta operación.

Se trata, como sabe bien, en fin, de una de una empresa que opera en un sector estratégico que tiene un papel fundamental en la movilidad ferroviaria.

Y siempre vamos a defender proyectos industriales que son estratégicos y los puestos de trabajo, con lo cual tenemos un marco reforzado que aprobamos el año pasado para el análisis y también el control de inversiones extranjeras y. vamos a analizar esta operación y vamos a trabajar para garantizar la estabilidad futura de Talgo, que es lo que lo que nos importa.

Respecto a su primera pregunta, ¿si están amenazadas la igualdad o no? A ver, desgraciadamente en España, el pasado 28 de mayo el Partido Popular abrió las puertas de muchos gobiernos municipales y muchos gobiernos autonómicos a VOX, a una fuerza política que ha sido la única fuerza política que se salió del Pacto de Estado contra la violencia de género y que ha hecho precisamente de la violencia de género una de sus principales, digamos, armas de oposición, banalizando la violencia de género, diciendo que no existe esa violencia de género o incluso no identificándola como una causa de derechos humanos, sino como una causa partidista y por tanto, ideológica y por tanto, combatible .

Por eso antes hacía referencia al riesgo que tenemos ante el avance de la ultraderecha de que consensos y conquistas que pensábamos garantizadas, resulte ahora que están puestas en cuestión nada más y nada menos que por gobiernos de



ultraderecha o gobiernos de la derecha con la ultraderecha, como por desgracia está ocurriendo en nuestro país, que además no son solamente en el ámbito de la igualdad de género, sino que también llegan a lo que he dicho antes el cambio climático o incluso también a la censura de la cultura en nuestro país, donde estamos viendo también recientemente algunos ayuntamientos que están censurando obras teatrales, culturales por el mero hecho de defender la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres.

Puede parecer pequeño, minoritario, anecdótico, pero creo que es absolutamente inaceptable y que hay que poner pie en pared y responsabilizar no solamente a la ultraderecha, sino a esos socios necesarios, en este caso el Partido Popular, que permite que se hagan estas, que sucedan estas cosas en nuestro país.

Me ha llamado mucho la atención una declaración que ha hecho la presidenta de la Comunidad de Madrid diciendo poco menos que había que aprobar también un Día del hombre, y es la reflexión que antes hacía.

Yo creo que si la presidenta Ayuso es presidenta de la Comunidad de Madrid, también es como consecuencia de la lucha de muchísimas mujeres que hasta incluso perdieron la vida para empoderar a las mujeres y reivindicar la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres en todos los ámbitos, también en el ámbito político y por tanto creo que desmerece y no paga justo tributo a todas aquellas mujeres que durante muchísimos años, en silencio y ante el rechazo de la mayoría social en esos momentos, que eran fundamentalmente hombres, pues trabajaron muy duro para que efectivamente ella se pudiera presentar a las elecciones y pueda ser elegida en este caso presidenta de la Comunidad de Madrid.

Sobre la certeza o no certeza.

Ahora vamos a empezar la negociación presupuestaria.

El objetivo del Gobierno de España es claro: Queremos aprobar los Presupuestos Generales del Estado en el año 2024 y queremos aprobar también los del año 2025 y aspiramos a aprobar los del año 2026.

En definitiva, pues que hay gobierno para rato porque vamos a hacer muchas cosas durante estos próximos cuatro años en el ámbito de la convivencia, como he dicho, también en el ámbito del empleo y en el ámbito de los derechos sociales.

A eso nos vamos a consagrar y desde luego vamos a hablar con todas las fuerzas parlamentarias para sacar cuanto antes los Presupuestos Generales del Estado.

¿Tiempo? Bueno, eso hay que preguntárselo más a la vicepresidenta Montero, a la ministra de Hacienda, pero bueno cuanto antes.

Yo espero que cuanto antes podamos ya presentar ese proyecto de presupuestos en el Consejo de Ministros y enviarlo a las Cortes Generales.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) (Intervención original en español)